

El futuro es de todos

Vicepresidencia



El futuro es de todos

Secretaría de Transparencia

Primera Mesa Nacional

Jornadas para la construcción colaborativa de la política pública de Transparencia, Integridad y Legalidad hacia un Estado Abierto.

Mesa con servidores públicos para la discusión de los desafíos y posibles soluciones para la iniciativa de la política pública.



La Secretaría de Transparencia de la Presidencia de la República, el Departamento Nacional de Planeación y el Departamento Administrativo de la Función Pública (DAFP)- con el apoyo de Ministerio de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones, el Archivo General de la Nación, Colombia Compra Eficiente y con la colaboración técnica y financiera del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y en alianza con la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional USAID- hemos emprendido un recorrido por Colombia para la identificación de los desafíos para la efectiva transparencia y la lucha contra la corrupción en doce territorios del país.

En el marco de esta estrategia territorial de construcción del diagnóstico de la política pública de Transparencia, Legalidad e Integridad hacia un Estado Abierto,

Actividad No. 1

Identificación de los problemas y su manifestación en el sector escogido por cada equipo de trabajo.

Actividad No. 2 Identificación de posibles soluciones y

acciones como oportunidades de mejora.

Actividad No. 3

Presentación en plenaria de lo discutido en cada una de las mesas de trabajo.

Se retroalimentaron las otras mesas de trabajo. se realizaron 24 talleres participativos regionales. Las siguientes 12 ciudades fueron priorizadas: Manizales, Montería, Cúcuta, Bucaramanga, Florencia, Cartagena, Buenaventura, Tumaco, Mocoa, Barranquilla, Medellín y Riohacha.



En esta misma línea, llevarán a cabo cinco mesas nacionales que contarán con la presencia de diferentes actores; el día 11 de octubre se desarrolló la primera mesa nacional con integrantes del sector público, la cual contó con 67 asistentes de más de 25 entidades dentro de las cuales se mencionan: Ministerio de Justicia, DIAN, Consejo de MinTic, Estado. Contraloría General de la República, Procuraduría General de la Nación, Centro de Memoria Histórica, Findeter, Satena, Superservicios, Invima, Invias,

entre otros.

La jornada se dispuso en cinco mesas temáticas, divididas en dos de justicia, una de infraestructura, educación y salud, las cuales fueron integradas por libre elección de los asistentes, quienes participaron activamente en cada una de las temáticas señaladas. Dentro de las discusiones al interior de cada mesa se abordaron problemáticas relacionadas a temas como:

- Poca articulación interinstitucional para hacer el redireccionamiento en ruta de las denuncias y/o peticiones que las entidades no pueden resolver por competencias
- No se están generando alertas o mecanismos para blindar la contratación de manera previa, más que todo en lo territorial
- Debilidad en los mecanismos de participación ciudadana, no se garantiza el rol del ciudadano para el ejercicio del control social.
- Deficiencias institucionales para poner a disposición de la ciudadanía la información pública
- Falta de trabajo intersectorial articulado para la generación estrategias que permitan sustituir economías ilegales
- Se presenta un alto nivel de aceptabilidad de los colombianos frente al fenómeno de la corrupción sumado a la poca protección y estímulos que se le brinda a los denunciantes.

Durante la jornada los asistentes identificaron diferentes problemáticas relacionadas con los temas de Transparencia, Integridad, Legalidad y Corresponsabilidad en los sectores de Educación, Infraestructura, Salud y Justicia, luego discutieron la manera en que estas problemáticas se manifiestan en cada sector y propusieron posibles soluciones desde su experiencia.



Los asistentes se mostraron activos y satisfechos por ser convocados a participar en la construcción de iniciativas de política pública. Se resaltó la importancia de la participación ciudadana en la toma de decisiones del nivel central.

CONCLUSIONES PRELIMINARES

Los insumos recogidos recalcaron la necesidad de impulsar estrategias integrales para abordar los retos de la lucha contra la corrupción, por lo que los asistentes consideraron la necesidad de fortalecer los canales de denuncia, el control interno y el control disciplinario, así como todo lo sancionatorio; propusieron fomentar la creación de bases de datos de contratistas que ya han fallado y/o han sido sancionados, ya que se percibe un sistema viciado debido a que los interventores y contratistas se "rotan" y se devuelven favores.

De las soluciones más mencionadas por parte de los asistentes esta la necesidad de hacer pedagogía, campañas de formación sobre el uso de la información pública; para esto proponen que desde MinTic se presenten guías sencillas y claras para la entrega de la información y la interoperabilidad de los sistemas.

Finalmente, considerando que la solución se construye entre todos los sectores, propusieron un mayor involucramiento de las universidades y el sector académico, no solo para usarlos como plataformas sino para entender cómo ellos pueden plantear soluciones.

Este documento es una bitácora y la información deberá sistematizarse, será analizada por los expertos y líderes de política pública a fin de presentar un diagnóstico y unas conclusiones que realmente reflejen todos los aportes obtenidos a lo largo de toda la jornada y en todos los territorios visitados. Lo anterior, considerando que esta política pública se construye en el marco de la metodología CONPES.

Para más información sobre los talleres territoriales, visita la página de la Secretaría de Transparencia: http://www.secretariatransparencia.gov.co/prensa/comunicados/Paginas/comunicados-2019.aspx